

Acción Multilateral

México 

en Ginebra



ÍNDICE

1. Niñas y niños mexicanos en Ginebra	2
2. México en acción	3
3. ¿Qué está pasando en Ginebra?	6
4. Los beneficios de la acción multilateral en México	8
5. Conoce los organismos internacionales: GESDA	9
6. Mexicanos en organismos internacionales	10
7. Promoción de la cultura mexicana en Ginebra	12
8. Efemérides	14

1. NIÑAS Y NIÑOS MEXICANOS EN GINEBRA

Para recordar que nunca es tarde empezar proyectos con augurios positivos, la quinta edición del boletín “Acción Multilateral México en Ginebra” y primera del año 2023, nos ofrece un mensaje de alegría para el año que inicia y motivos navideños mexicanos, obra de Kristel.



2. MÉXICO EN ACCIÓN

VISITA DEL CANCELLER MARCELO EBRARD AL COMITÉ OLIMPICO INTERNACIONAL



El Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, realizó una visita de trabajo al Comité Olímpico Internacional (COI) y, acompañado por la Presidenta del Comité Olímpico Mexicano (COM), María José Alcalá, sostuvo una reunión con el Sr. Thomas Bach, CEO del COI.

Durante el encuentro, en el que participaron la Embajadora Francisca Méndez, el Jefe de la Oficina del Secretario, Daniel Millán, y el Secretario del COM, Mario García de la Torre, se presentó una carta de intención con la candidatura de México para ser sede de los Juegos Olímpicos en 2036.

El Canciller y la Presidenta del COM coincidieron con el Sr. Bach en la importancia que debe otorgarse a las distintas agendas sociales como la defensa y protección de los derechos humanos, la igualdad de género y la inclusión. Por ello, México desea asumir el liderazgo en organizar unos Juegos Olímpicos con un enfoque socialmente incluyente, sustentable y que dejen un legado deportivo, educativo y tecnológico.

La postulación coincide este año con la celebración del 100 aniversario de la fundación del olimpismo mexicano como gran aliado del movimiento olímpico internacional, con el que México desea estrechar aún más su compromiso en la construcción de sociedades más justas y equitativas para las futuras generaciones.

La primera edición de los Juegos Olímpicos de la era moderna se celebró en 1896 y en 1915, su promotor, Pierre de Coubertin eligió a Lausanne, Suiza, como sede del COI. México fue sede de la XIX Olimpiada en 1968.



VISITA DE TRABAJO DEL DR. EDUARDO JARAMILLO, DIRECTOR GENERAL DE NACIONES UNIDAS DE LA SRE



La visita del Dr. Jaramillo comprendió encuentros con directivos de OIT, UIT, OMPI, UNIDIR, UNDDR, CICR, la Oficina de Naciones Unidas para el Desarme, la Unidad de Apoyo a la Implementación de la Convención de Ottawa y de la Convención de Municiones en Racimo. Se abordaron temas de cooperación con México dentro del sistema internacional de organismos internacionales en Ginebra destacándose el pleno compromiso de México con el multilateralismo. Por otra parte, se realizaron encuentros para dialogar sobre el Tratado Internacional de Pandemias y el Reglamento Sanitario Internacional

52° PERIODO DE SESIONES DEL CONSEJO DE DERECHOS HUMANOS

El evento fue inaugurado por el Secretario General de Naciones Unidas, António Guterres, el Presidente de la Asamblea General de la ONU, Václav Bálek, y el Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, Volker Türk. Se desarrolló del 27 de febrero al 4 de abril de 2023.

El Dr. Christopher Ballinas, Director General de Derechos Humanos y Democracia de

la SRE participó en el Segmento de Alto Nivel.



La Misión de México intervino activamente en el panel sobre derechos de las personas con discapacidad, el diálogo interactivo con el Relator Especial sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, y en el diálogo interactivo con la Relatora Especial sobre la promoción y protección de los derechos humanos y las libertades fundamentales en la lucha contra el terrorismo.

DISCUSIÓN SOBRE POLÍTICA EXTERIOR FEMINISTA CON LA PRESIDENTA DEL CICR



Bajo el auspicio de México, representantes de países con Políticas Exteriores Feministas compartieron con la Presidenta del Comité Internacional de

la Cruz Roja (CICR), Sr. Mirjana Spoljaric, sus visiones sobre las mujeres en la acción humanitaria. Se intercambiaron puntos de vista sobre cómo las Misiones Permanentes en Ginebra pueden contribuir a las discusiones sobre el relevante papel de las mujeres como voluntarias y socorristas en emergencias, mediadoras en contextos humanitarios complejos y como receptoras de apoyo de programas humanitarios, así como las brechas y retos existentes en materia de género en la acción humanitaria.

REUNIONES DE LA REPRESENTANTE PERMANENTE

Con el Director General de OMPI se presentó la visión de la organización para acercar la propiedad intelectual a la sociedad y hacer de ella una herramienta para promover el desarrollo económico, bajo el Plan Estratégico a Mediano Plazo 2022-2026. Se mencionaron acciones en el ámbito de las PyMES, los jóvenes y las mujeres, entre ellos, la cooperación que presta la OMPI a la indicación geográfica Seda de Cajonos (Oaxaca), en el marco del paquete de servicios y apoyo relacionados con la recuperación ante COVID-19.



Sostuvo también reuniones de alto nivel con el Director General de la OIT, Gilbert F. Houngbo; la Directora General del Centro Internacional de Comercio (ICC), Pamela Coke Hamilton; y el Secretario General de la Unión Interparlamentaria (UIP), Martin Chungong. Se exploraron proyectos de cooperación con el ICC y la UIP, y se discutieron perspectivas sobre

los órganos de gobierno de la OIT.



FORO WSIS 2023



Como parte del Foro de la Cumbre Mundial de la Sociedad de la Información (WSIS), se celebró una mesa redonda para Representantes Permanentes en Ginebra. La Emb. Francisca Méndez compartió la visión de México sobre las tecnologías de la información y las comunicaciones para abordar la brecha digital. En panel organizado por GESDA, se destacó el interés de México por participar en las discusiones sobre la tecnología cuántica y anticipar sus implicaciones prácticas, mientras que en el diálogo con el Enviado para las Tecnologías de la ONU, la Directora de Tecnologías Emergentes de la Dirección General de Temas Globales de la SRE, Karen de Brouwer, expuso los resultados de la consulta regional organizada por México en febrero de este año sobre el Pacto Digital Mundial. En el mismo marco, el proyecto de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) “Aldeas Inteligentes. Bienestar Sustentable” obtuvo Premio

WSIS 2023.

SEGMENTO DE ALTO NIVEL DE LA CONFERENCIA DE DESARME



En el segmento de alto nivel de la Conferencia de Desarme la Subsecretaria Martha Delgado lamentó la inacción en la que ha caído la CD, siendo décadas de no cumplir con su mandato de negociación, ya que los avances significativos en el desarme nuclear son imperativos y una tarea urgente. Instó a adoptar medidas viables para asegurar una mejor representatividad de las mujeres e implementar de manera transversal la perspectiva de género.

CONVENCIÓN SOBRE MUNICIONES EN RACIMO

La Embajadora Francisca Méndez participó en el evento “Consolidación de la paz y desarrollo a través de la Convención sobre Municiones en Racimo” en Bagdad, en el que se reiteró la importancia de continuar promoviendo la universalización de la Convención.



México asumirá la presidencia de la 12a. Reunión de Estados Parte en septiembre de este año.



347° CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN DE LA OIT



México participó activamente en la adopción de importantes decisiones en el órgano de gobierno de la OIT, a saber la aplicación del art. 33 de la Constitución de la OIT para el caso de Belarús; el seguimiento al conflicto ruso-ucraniano en el marco del mandato de la OIT; la inclusión en 2024 de un procedimiento normativo de doble discusión sobre el trabajo decente en la economía de plataformas; la aprobación del programa y presupuesto de la OIT para el bienio 2024-2025, rechazando la eliminación de referencias sobre orientación sexual e identidad de género; la propuesta del director general de la Coalición Mundial

de Justicia Social; así como provisiones para la celebración de futuras reuniones de la Conferencia Internacional del Trabajo, tomando en cuenta las lecciones aprendidas de la pandemia de COVID-19.

3. ¿QUÉ ESTÁ PASANDO EN GINEBRA?



VII PÓDIUM PUNTO LATINO “ENFOQUE MULTILATERAL DE LA INTEGRACIÓN LATINOAMERICANA. EL DESARROLLO SOSTENIBLE”



Bajo la presidencia mexicana del comité de organización, el Podium tuvo lugar en la Universidad de Ginebra (UNIGE) el 16 de marzo, en coordinación con las Misiones de Chile, Uruguay y representantes de OIT, UIT, CERN, OMC, UNCTAD, WEF, GESDA, OMS, UPU y académicos de UNIGE.

Se discutieron ampliamente los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) adoptados por la ONU en 2015 bajo cuatro ejes temáticos: El trabajo del futuro; innovación y tecnología; el crecimiento económico sostenible y la economía 5.0; y los retos de salud y medio ambiente.

Ginebra internacional es sede de más de 40 organismos multilaterales con mandatos y áreas temáticas diversas, pero que desarrollan sus funciones bajo la visión transversal de los ODS. El VII Pódium exploró el papel y los retos bajo la

perspectiva de los organismos multilaterales con sede en Ginebra para la consecución del desarrollo sostenible dentro la región de Latinoamérica y el Caribe bajo la compleja coyuntura actual y su impacto directo en la sociedad civil.



La Representante Permanente de México presidió en panel “El crecimiento económico y la economía sostenible 5.0” y el Representante Permanente Alterno presidió el segmento “Innovación y Tecnología”.

Amigos del Fondo de Víctimas de Tortura; y “Migrantes Desaparecidos: prevenir y atender la pérdida de vidas y desaparición de migrantes en tránsito”.



La titular participó en una reunión con el actor mexicano Tenoch Huerta que es parte de una campaña para la eliminación de la discriminación racial.



EVENTOS PARALELOS EN EL MARCO DEL 52° CONSEJO DE DERECHOS HUMANOS



“Reimaginando sistemas de apoyo y cuidados” de la OACNUDH y la organización International Disability Alliance; “Un enfoque de derechos humanos para el apoyo y cuidado de sobrevivientes de tortura con discapacidad” organizado por la OACNUDH y la organización Grupo de

COMITÉ PARA LA ELIMINACIÓN DE LA DISCRIMINACIÓN CONTRA LA MUJER (CEDAW)

México intervino como parte del proceso de elaboración de la Recomendación General 40 sobre la representación igualitaria e inclusiva de las mujeres en los sistemas de toma de decisiones. Se compartieron los principales temas de la recomendación general para guiar a los Estados en la adopción de medidas jurídicas y políticas para asegurar la participación significativa y en igualdad de condiciones de mujeres y niñas. México manifestó interés de colaborar con el Comité en el proceso y subrayó temas a ser considerados como sistemas de cuidados y acceso a tecnologías.

4. LOS BENEFICIOS DE LA ACCIÓN MULTILATERAL EN MÉXICO

- ✓ El proyecto mexicano, presentado por la SICT, “Aldeas Inteligentes Bienestar Sustentable” obtuvo un reconocimiento por parte de la UIT. Promueve la conectividad y capacidades digitales para comunidades rurales e indígenas en nuestro país.



- ✓ El Consejo Ejecutivo de la OMS adoptó el pasado 6 de febrero el proyecto de decisión propuesto por México y Portugal para extender hasta el 2030 el Plan de Acción Mundial de la OMS para promover la salud de migrantes y refugiados.



- ✓ Se efectuó una mesa redonda de alto nivel en solidaridad con el plan de respuesta humanitaria

para América Central presentado por OCHA. Se busca reunir 504.2 millones de dólares en beneficio de 4.9 millones de personas en Guatemala, El Salvador y Honduras. México reconoció esfuerzos y progresos alcanzados por los países centroamericanos; hizo un llamado para visibilizar la situación; y destacó el apoyo político, humanitario, de desarrollo y protección que México brinda lo que retribuye directamente en beneficio de nuestro país.

- ✓ Con motivo de la reunión regional preparatoria de la Triple Conferencia de las Partes de los Convenios de Basilea, Róterdam y Estocolmo, México asumió la Vicepresidencia de la Conferencia del Convenio de Basilea, facilitando consensos regionales para avanzar posiciones comunes en cuestiones como la asistencia técnica, programa de trabajo y presupuesto, y cooperación con otros mecanismos.
- ✓ En la primera reunión preparatoria hacia la 9ª Conferencia de las Partes del Tratado de Comercio de Armas, la delegación mexicana promovió el enfoque de la responsabilidad de la industria y la debida diligencia en materia de derechos humanos en el comercio internacional de armas; realizó propuestas de mejora a los métodos de trabajo del tratado; y contribuyó a las discusiones sobre cooperación internacional y mejora de actividades del Grupo de Trabajo sobre Universalización.
- ✓ Durante la 86ª reunión del Comité Permanente del ACNUR, México intervino en los debates sobre Europa, Medio Oriente y las Américas, en los que compartió prioridades nacionales y acciones de cooperación para avanzar en agenda internacional de refugio.
- ✓ Durante la 4ª reunión del Órgano de Negociación Intergubernamental para elaborar un instrumento internacional sobre pandemias, México presentó, en nombre de un grupo

de países latinoamericanos, sugerencias sobre las modalidades del proceso y sobre el contenido de los capítulos I, II y V.

- ✓ Con participación de México, el Comité Directivo del Fondo Fiduciario de la Migración aprobó una estrategia para incentivar una red más amplia de donantes para proyectos migratorios auspiciados por la OIM.



MENSAJE DE LA SECRETARIA GENERAL DE LA CONVENCION RAMSAR SOBRE HUMEDALES, DRA. MUSONDA MUMBA, EN OCASION DE SU VISITA A MEXICO EN FEBRERO DE 2023.

"I was very please to visit Mexico in my official capacity as the Secretary General of the Convention on Wetlands. The beauty of the country manifested in its culture, biodiversity and gastronomy is something the left such a memorable imprint in me. Mexico already has designated 144 Ramsar Sites and we look forward to our ongoing and continued cooperation."

5. CONOCE LOS ORGANISMOS INTERNACIONALES: GESDA

De reciente creación es la iniciativa GESDA (Anticipación en la Ciencia y la Diplomacia en Ginebra). GESDA tiene como objetivo discutir los retos en la

mancuerna ciencia y diplomacia, así como proponer acciones bajo una perspectiva multidisciplinaria con la participación de representantes de actores involucrados en cinco ámbitos centrales: revoluciones cuánticas e inteligencias artificiales; mejoras humanas (human augmentation); eco-regeneración/geoingeniería; las relaciones entre ciencia y diplomacia; y fundaciones de conocimiento (educación, biología sintética, etc.)



Use the future to build the present

Es significativo que Ginebra albergue dicha iniciativa al ser sede de alrededor de 40 organismos internacionales y regionales especializados los cuales directa o indirectamente se relacionan con la tecnología o sus efectos.

En 2022 se anunció la apertura a mediano plazo del *Open Quantum Institute*, como un primer resultado que permitirá compartir información y bases de datos entre científicos de numerosas universidades en proyectos relacionados con los Objetivos de Desarrollo Sustentable. El Presidente de la mesa directiva es Peter Brabeck-Letmathe mientras que el Foro Diplomático es coordinado por el Embajador Alexandre Fasel en calidad de representante especial para diplomacia científica del gobierno de Suiza. México es uno de los países invitados a dicha iniciativa y ha contribuido constructivamente a lo largo de las discusiones.



6. MEXICANOS EN ORGANISMOS INTERNACIONALES: OMC

KARSTEN STEINFATT



Karsten Steinfatt trabaja en la Organización Mundial del Comercio (OMC) desde hace dos décadas. Su cargo más reciente es el de Asesor Principal de la Directora General Adjunta, Anabel González. Anteriormente, fue Consejero en la División de Comercio y Medio Ambiente, donde apoyó la labor de los órganos de la OMC que se ocupan del comercio y la sostenibilidad medioambiental y realizó investigaciones sobre la relación entre el comercio y la economía circular, el cambio climático y las tecnologías verdes. Entre 2002 y 2011, Karsten trabajó en la División de Examen de las Políticas Comerciales de la OMC, donde fue redactor jefe de los informes de Estados Unidos y la Unión Europea. Antes de incorporarse a la OMC trabajó en política y negociaciones comerciales en la Organización de Estados Americanos en Washington, DC, y en la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos en París, Francia. Ha impartido un curso de máster sobre comercio y cambio climático en el Instituto de Comercio Mundial de Berna. Karsten es licenciado por la Escuela Fletcher de Derecho y Diplomacia de la Universidad Tufts y por la Universidad Americana de París.

¿Qué le inspiró a seguir una carrera en la OMC?

Comencé a trabajar en el ámbito de la política comercial por razones más o menos fortuitas. Al terminar mis estudios de licenciatura en economía en 1996 fui seleccionado para realizar una pasantía en la OCDE (Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos), a la cual México había ingresado un par de años antes.

Fui asignado a la dirección de comercio y no tardé mucho en descubrir lo apasionante que es el mundo de la cooperación económica internacional y el impacto que puede tener la política comercial en el bienestar de las personas y las comunidades a través del mundo.

Pasar a formar parte de la Organización Mundial del Comercio fue un paso natural, dado el papel que tiene la institución como piedra angular del sistema de comercio internacional. Considero que es un gran privilegio poder contribuir al trabajo de una Organización que tiene como mandato apoyar la cooperación comercial entre países a fin de elevar los niveles de vida, fomentar el pleno empleo y promover el desarrollo sostenible.

Este mandato es de gran actualidad, dada la situación cada vez más complicada de rivalidades geoestratégicas a la que se enfrenta el mundo. En este contexto, la OMC ofrece un marco para que los gobiernos puedan gestionar las crecientes tensiones comerciales así como cooperar en esferas de interés común como lo son la crisis climática, la seguridad alimentaria y el refuerzo de capacidades para enfrentar las pandemias.

Desde su perspectiva, ¿cuáles son los principales aportes de la OMC a los ODS de la ONU?

La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible de la ONU identifica el comercio como una de las cuatro herramientas clave para hacer realidad los Objetivos de Desarrollo Sostenible (las otras tres son la tecnología, la financiación y el desarrollo de capacidades).

La manera más directa que tiene la OMC de contribuir a la consecución de los ODS es la eliminación de la pobreza. La

pobreza extrema pasó de más del 40% de la población mundial en 1980 a menos del 10% en 2019, en gran parte gracias al papel del comercio internacional en la estimulación del crecimiento económico. Se trata de un logro sin precedente en la historia de la humanidad, aunque está claro que no todas las personas ni todos los países se beneficiaron plenamente y que las múltiples crisis de los últimos años nos han hecho retroceder.

La contribución de la OMC al desarrollo sostenible se extienda a muchas de las demás esferas que abarcan los ODS. Por ejemplo, durante la conferencia ministerial de la OMC del año pasado, los 164 miembros de la Organización alcanzaron un acuerdo histórico para recortar miles de millones de dólares de gasto anual en subvenciones dañinas que contribuyen a la sobrepesca, lo cual contribuye a alcanzar el ODS 14 sobre la utilización sostenible de los océanos.

También se tomaron decisiones que apoyan los esfuerzos por reforzar la seguridad alimentaria y los sistemas de salud, lo cual pone de relieve el alto nivel de coherencia y apoyo mutuo entre la agenda de desarrollo sostenible de la ONU y la agenda de la OMC.

¿Qué recomendaciones daría a quien desee iniciar una carrera internacional en la OMC?

La vía tradicional para acceder a una carrera en la OMC es el estudio y la práctica del derecho comercial internacional, ya sea en una administración pública o en un estudio de abogados. Dicha vía sigue jugando un papel muy importante para quienes buscan integrarse al mundo del comercio internacional.

Sin embargo, cada vez se abren más posibilidades para personas con especializaciones en otras disciplinas y que cuentan con otro tipo de experiencia profesional. Esto se debe en gran parte a la evolución del comercio. Por ejemplo, hoy en día una parte creciente de los intercambios comerciales se lleva a cabo por medios digitales. Los gobiernos están buscando reforzar su cooperación en la OMC en esta área, lo cual abre posibilidades para los profesionales con

competencias en temas de comercio en servicios, digitalización de procesos, inteligencia artificial, Big Data y otros.

Lo mismo se aplica a aquéllos con competencias en la protección del medio ambiente y su interacción con el comercio, pues existen varios procesos en la OMC que buscan facilitar el comercio en tecnologías limpias, promover la economía circular o reducir la contaminación por plásticos.

Para los jóvenes interesados en iniciar una carrera en la OMC, la Organización ofrece programas de pasantías remuneradas para estudiantes universitarios de posgrado. Las pasantías son una excelente vía para conocer más a fondo el trabajo de la Organización.

7. PROMOCIÓN DE LA CULTURA MEXICANA EN GINEBRA

#LelePorElMundo

La Ginebra Internacional recibió con agrado la visita de la icónica Lele. La campaña #LelePorElMundo difunde en el ámbito internacional las manifestaciones y tradiciones culturales de nuestras comunidades, así como su diversidad étnica y lingüística, haciendo uso de sus exponentes artísticos y artesanales.

El proyecto busca, a través de un ejercicio de diplomacia pública mexicana, divulgar y revalorizar el trabajo de las y los artesanos de México, así como impulsar el conocimiento y hacer promoción de las tradiciones de nuestras comunidades.

Lele, que en otomí significa “bebé”, es originaria del municipio de Amealco, Querétaro, y fue nombrada Patrimonio Cultural del Estado de Querétaro el 18 de abril de 2018. La muñeca se identifica por sus largas trenzas, corona de lazos de colores y su indumentaria tradicional, característica de sus creadoras que preservan su origen otomí, las cuales se expresan por medio de sus artesanías, gastronomía y festividades.

Esta muñeca artesanal representa el esfuerzo de miles de mujeres artesanas mexicanas, ya que además de Querétaro, hoy en día también se elabora en

entidades como el Estado de México, Hidalgo y Veracruz.



En su paso por Ginebra, Lele ha visitado el Palais des Nations, el Comité Internacional de la Cruz Roja y el Jet d'Eau. Asimismo, hizo acto de presencia durante la entrega de la carta de intención para candidatura mexicana a los Juegos Olímpicos de 2036 en el Comité Olímpico Internacional.



DÍA DE TRAJES NACIONALES EN EL CONSEJO DE DERECHOS HUMANOS

México fue distinguido con el primer premio en el Día de Trajes Nacionales dentro del Consejo de Derechos Humanos que es organizado anualmente para incentivar la promoción del patrimonio y herencia culturales de las delegaciones participantes.



VISITA DE LA MISIÓN PERMANENTE DE MÉXICO AL CERN



Con la finalidad de impulsar el entendimiento de la ciencia y la investigación en beneficio de desarrollo de nuestras comunidades, así como el impacto en la diplomacia multilateral, la Misión Permanente de México, encabezada por la Emb. Francisca Méndez, realizó una visita a la Organización Europea para la Investigación Nuclear (CERN).



El equipo de la Misión conoció de primera mano los proyectos de investigación en curso y tuvo la ocasión de conversar con investigadores mexicanos involucrados en dichas iniciativas.

8. EFEMÉRIDES

Enero

4 Día Mundial del Braille

24 Día Internacional de la Educación 📖

24 Día Mundial de la Cultura Africana y de los Afrodescendientes 🌍

27 Día Internacional de Conmemoración en memoria de las víctimas del Holocausto ☆

Febrero

4 Día Internacional de la Fraternidad Humana 🤝

6 Día Internacional de Tolerancia Cero con la Mutilación Genital Femenina

11 Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia 👩🔬📖

12 Día Internacional para la prevención del extremismo violento que conduzca al terrorismo



21 Día Internacional de la Lengua Materna 😊

Marzo

1 Día de la Cero Discriminación

3 Día Mundial de la Vida Silvestre 🐾

8 Día Internacional de la Mujer 👩

20 Día de la lengua francesa 🗣️

21 Día Internacional de la Eliminación de la Discriminación Racial ❤️

21 Día Mundial de la Poesía 📄

21 Día Mundial del Síndrome de Down

23 Día Meteorológico Mundial 🌤️